



Por Mauricio Conde Olivares

Una estrategia de desarrollo de la industria tecnológica y de inteligencia artificial sería más que oportuna para Quintana Roo en un momento en que genios de la informática de todas partes del mundo residen en sus ciudades, cuando se está por iniciar un nuevo sexenio, y en un momento en que la entidad tiene la mejor conectividad aérea que muchos países del orbe.

Cancún ha logrado apenas con alguna ayuda, un ecosistema tecnológico orgánico pero volverlo una política de creación de talento y de desarrollo económico estatal, sería el reto que enfrentan en este momento las TIC en México y en Quintana Roo para aprovechar el nearshoring.

Marco Erosa Cárdenas, presidente de la Cámara Nacional de la Industria Electrónica de Telecomunicaciones y Tecnologías de la Información (Canieti), en Cancún, sostiene que bien planificado se podría incluso crear una marca de un destino tecnológico que se promueva en el mundo como tal, con una promoción similar a como se venden las playas.

Que pudieran tener ventajas como las fiscales de otros países, alguna excepción por algún periodo o una forma fácil de operar, algún fondo de inversión semilla para empresas que se colocaran en la entidad, sería más que idóneo, advierte.

Sin embargo, una estrategia así solo es posible si es bien pensada e intervienen diversos sectores como el académico, gubernamental y desde la IP. No es que no se haya logrado nada desde que hace más de 20 años se instalaran en la entidad las primeras unidades de TI, propiamente dichas, precisa, sino que ha sido un proceso lento.

Desde entonces cada vez más empresas de desarrollo de software han decidido instalarse en sus ciudades, sobre todo después de la pandemia, cuando hubo una gran migración de ingenieros capacitados que vinieron a trabajar home office a Quintana Roo

y que ya no se regresaron a sus lugares de origen.

Se quedaron, pero no se ven porque ni trabajan para empresas locales ni trabajan en una oficina, sino desde su casa, para empresas en cualquier parte del país o del mundo. “Detectamos la migración en el comportamiento de los procesos de venta y renta de la vivienda media residencial o de estudios en Playa del Carmen y Tulum. Muchos de ellos son desarrolladores de diseño, soporte técnico, edición y todo lo que se puede trabajar desde una computadora”, añadió.

Entonces sí se ha logrado, pero ha ocurrido de forma orgánica por las ventajas del destino, como la seguridad, porque por más que se crea que no. Erosa Cárdenas afirma que el estado sigue siendo seguro y mejor interconectado, con una buena infraestructura de servicios que vuelve a la ciudad muy atractiva para una persona que quiere cambiar de vida, sin hablar de las playas.

No obstante, el presidente de Canieti advierte que la gran ventaja de la industria es también su gran debilidad, es decir, para desarrollarla se requiere de personal altamente capacitado en ingenierías certificadas a nivel internacional que puedan proveer estos servicios.

Para poder complementar todo el ciclo se debe incluir a universidades, escuelas, para que sea un círculo virtuoso en donde el capital humano es la principal materia prima de exportación.

“Lo que se debe crear es una base de conocimiento y de capacitaciones para el capital humano de la industria. Ya ha pasado en muchas partes del mundo como Estados Unidos e India”, adelanta.

De darse estas condiciones lo que empieza suceder es que si bien inicialmente es solo proveeduría de servicios hacia terceros - como ocurre en este momento en el caso de Cancún o Playa del Carmen- luego se da paso a generar innovaciones locales, productos de casa, lo que a su vez crea un ecosistema, un clúster de desarrollo que produce más conocimiento ce-

rrando círculos virtuosos que tienen un gran impacto social porque abren empleos bien remunerados que exigen calidad en educación y buenos servicios, lo que a su vez impulsa el crecimiento económico de la zona en que se asienta la industria.

Por otra parte, la Alianza Nacional de Pequeños Comerciantes (ANPEC) reporta la variación de precios de la Canasta Básica Alimentaria (CBA) de cuarenta y cuatro productos de agosto a septiembre del presente año, estudio de mercado realizado en los treinta y dos estados de la República con una muestra aleatoria domiciliada, ambulatoria y estratificada en más de 200 puntos de venta en tres niveles de consumo: alto, medio y popular.

El precio promedio de la CBA resultó en \$1,875.76 con una variación a la baja de 1.10%, al disminuir su precio en promedio \$20.81. Esta cantidad resulta por demás marginal, pues aún al perderse la tendencia al alza, los precios siguen estando altos.

Los cinco estados con la CBA más encarecida resultaron ser Zacatecas 4.63%, Durango 3.80%, Tabasco 3.51%, Edomex 3.26% y Colima 3.12%.

Los productos que más aumentaron en el último mes son limón 17.65%, que pasó de \$32.33 a \$38.03; huevo 5.74%, que pasó de \$51.53 a \$54.48; botanas 5.08% que pasaron de \$19.73 a \$20.73; chuleta de puerco 4.96%, que pasó de \$126.69 a \$132.97, y sardina 3.99%, que pasó de \$39.23 a \$40.80.

“Esta ligera disminución de precios es consecuencia de un fenómeno de deflación que se produce al darse una reducción de consumo, ocasionando que la oferta sea mayor que la demanda, lo que obliga a los comercios a reducir sus precios para vender sus productos. Es decir, el momento actual de baja de precios en alimentos en el país que podemos observar se debe en buena medida al gasto intenso en útiles escolares y otros artículos relacionados con el regreso a clases, lo que obligó a los padres de familia a sacrificar otros consumos, tales incluso como alimentos de la canasta bási-

ca; sin embargo, todo parece indicar que este periodo de deflación será sólo momentáneo debido a ola de inseguridad que ha detonado y se escala a lo largo del territorio nacional”, explicó Cuauhtémoc Rivera, presidente de ANPEC.

Como muestra un botón: el homicidio del líder limonero en el estado de Michoacán unos días atrás generó que los demás empresarios decidieran cerrar todos sus empaques, paralizando completamente la actividad como protesta al gobierno y exigiendo se garantice su seguridad.

La consecuencia de esto ya se ha hecho sentir, habiéndose elevado el costo del limón en un 80%. En Sinaloa, Morelos y Guerrero la presencia de la actividad del narcotráfico es importante; Acapulco no ha podido restablecer el orden desde lo vivido con Otis; en Chiapas la situación con los migrantes se hace violenta; en Tamaulipas el crimen organizado ha obligado a comercios grandes y pequeños a cerrar sus puertas hasta que se logren garantizar las condiciones necesarias de seguridad.

“Estos hechos son sólo una muestra representativa de la inseguridad del país, pero es importante reiterar que este fenómeno se viene extendiendo y amplificando a lo largo y ancho del territorio. Se sabe que la inseguridad provoca inflación, por ello, ante la situación actual, podemos dar por hecho el retorno de la tendencia al alza inflacionaria”, sentenció Rivera.

Ahora, déjeme comentarle que en Cancún, además de entregar su Informe Anual de labores, entre aplausos y ovaciones por parte de todos los asistentes a la Décima Primera Sesión Solemne de Cabildo, la Presidenta Municipal, Ana Paty Peralta, reconoció a la secretaria general del Sindicato Único de Trabajadores al Servicio del Ayuntamiento de Benito Juárez y de sus Organismos Descentralizados, Delia Alvarado, por sus de 45 años en el servicio público.

Tras conmovedor video de semblanza de la distinguida trayectoria de Delia, la Primera Autoridad Municipal, resaltó que es ejemplo de

una buena ciudadana, colaboradora y líder, ya que ha sido testigo de momentos importantes en la historia de Cancún, inculcando siempre su amor por esta tierra, su cultura, valores e identidad.

“Es un orgullo entregarte este reconocimiento que enmarca a una gran cancanense, una mujer de valores, eres ejemplo de solidaridad, de respeto, de disciplina, ese compromiso que tienes con la familia del Sindicato es invaluable. Continúa siendo el pilar y la inspiración para las generaciones jóvenes; Hoy es tiempo de mujeres y en Cancún tu liderazgo ha dejado huella, que tu legado continúe”, enfatizó la Alcaldesa.

En la “Sala 20 de abril” del Palacio Municipal, visiblemente emocionada, la secretaria Delia Alvarado aseguró que desde el inicio de su vida pública en los pasillos del Palacio Municipal en 1979, vivió con mucha pasión y felicidad, subrayando la importancia de trabajar en equipo siempre por el bien y el progreso de las y los trabajadores, extendiendo la mano para continuar mejorando vidas.

Como parte de la misma sesión, luego de la ordenanza al Lábaro Patrio, la Primera Autoridad Municipal entregó formalmente a los integrantes de dicho cuerpo cabildar el libro del informe anual sobre el curso que guarda la Administración Pública Municipal, cumpliendo así con los procesos establecidos, además de remarcar que ha sido un año de mucho trabajo, esfuerzo, grandes resultados y sobre todo, de transformación para miles de familias cancanenses.

“Agradezco a este Cabildo por siempre hacer equipo en la construcción de un mejor municipio, pero sobre todo por poner en prioridad a las y los que aquí vivimos. Gracias a cada uno de ustedes por sus iniciativas, propuestas y trabajo en equipo. Unidas y unidos estamos construyendo la ciudad del bienestar”, dijo; empero, lo anterior será motivo de otro análisis en posterior entrega de HORA 14.